

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts

## Diamantes Americanos

### Paseo del Borne

Vende las novedades, caprichos y baratara; pendientes, alfileres, cadenas, sortijas, botonaduras, montado en oro, plata, plaqué de oro y níquel.

Variedad en petacas, carteras, tarjeteros, monederos, albums, fosforeras, mecheros-relámpago y mágico, máquinas para hacer cigarrillos: la pistola, al eléctrico y al rápido; navajas, tijeras, rosarios é infinidad de artículos imposible de enumerar.

### EL TESORO DE LA VISTA

A OCHO pesetas gafas y lentes de legítimo cristal de roca de primera, 1.000 pesetas al que pruebe que no es roca natural; de agua desde 1 peseta; armazones de oro desde 25 pesetas, de plata sobredorada desde 8 pesetas, níquel dorado á 5 pesetas, gemelos para teatro, campo, marina y larga vista en nácar, marfil, piel y níquel, desde 4'50; también se hacen composturas á precios muy económicos; aprovechad la ocasión; todo muy barato, estará en esta por muy pocos días.

Visitad la exposición: Paseo del Borne  
DIAMANTES AMERICANOS

## Cartas barcelonesas

Tomás Bretón—Angel Muro.—El Museo de Reproducciones artísticas y la Colección zoológica—Catalanistas y regionalistas—El dibujo en el Arte y las Industrias Artísticas.—Los Cerrajeros Catalanes y la Exposición de Industrias Artísticas.—El pintor Juan Llimona.—El Fomento del Trabajo Nacional.

Sr. Director de LA ALMUDAINA:

En los anales de nuestro gran Teatro del Liceo, no existe precedente igual al del éxito logrado por la ópera *Fray Garin* del maestro Tomás Bretón. Y preciso es convenir que el entusiasmo que despertó es justificadísimo. Dos años han bastado á Bretón para realizar el compromiso que contrajo, cuando en el mismo coliseo, el pueblo barcelonés prodigó sus aplausos al autor de *Los Amantes de Teruel*, siendo de notar que ese breve período de tiempo, ha bastado al ya ilustre compositor para estudiar no sólo la ópera, si que también para conocer la música y cantos de nuestra región, utilizándolos como elementos principalísimos que esmaltan la obra, y darle el sello ó carácter que imponía la especialidad del asunto. Como acontecimiento musical debe estimarse el triunfo de Bretón, á quien puede considerarse ya como una gloria de nuestra patria, puesto que sólo á su esfuerzo, á su genialidad debe los aplausos que se le tributan y la consideración de este pueblo, que recuerda que no en valde lo calificó Cervantes, como prototipo de hidalguía y gentileza.

Angel Muro, el exímio cocinero-literato, ha dejado en reposo los cachivaches de su laboratorio y aun la pluma, para tomar parte muy activa en lo que pudiéramos llamar consagración del autor del *Fray Garin*. La sección telegráfica de *El Liberal*, á cuyo popular periódico ha remitido Muro numerosos despachos, atestigua que si bien oficia como pontífice máximo del arte culinario, es un inteligente y apasionado *dilettanti*, á la par que un leal y sincero amigo, amante, como el que más, de cuanto signifique gloria y engrandecimiento para la patria. Y tan convencido está de los méritos que distinguen á Bretón, que olvidándose de los que le enaltecen, de esas veinte y tantas conferencias, publicadas, que desaparecen de las librerías tan pronto como salen de la imprenta, decía familiarmente el maestro, en la casa que le sirve de hospedaje en la Rambla de Santa Mónica:—Desengañate, Tomás; mis conferencias valdrán cuando tú las pongas en música.

Barcelona, iniciadora del renacimiento artístico é industrial de España con sobrados títulos, con medios y elementos para poseer los mejores Museos peninsulares, no ha podido evanescerse hasta hace poco con esta clase de manifestaciones de cultura con que cuentan otras ciudades españolas de menos importancia. El Museo de la Victoria, de reciente creación, vá enriqueciéndose con valiosos ejemplares, y el de Reproducciones, atesora en la gran nave en que se halla emplazado, de cien metros de longitud, más de cuatro mil objetos.

Hacer patente la importancia de esta institución, creemos inútil hacerlo constar, puesto que está en el ánimo de todos. Las primeras naciones deben el lisongero estado de sus artes e industrias á la pose-

sión de sus grandes museos, y no dudamos que Barcelona, que ya figura por su poderosas iniciativas á la cabeza del movimiento peninsular, podrá alcanzar la meta que desean todos los amantes de la grandeza de nuestra patria. Barcelona, los artistas, los industriales, los obreros, y cuantos dedican al trabajo la suma de sus actividades, han de hallar en Museo de reproducciones, medios para lograr la enseñanza que ha de conducirles al perfeccionamiento.

A propuesta de la Comisión de Museos, acaba de adquirir el Ayuntamiento una notabilísima colección zoológica compuesta de 150 animales, que muy en breve serán instalados en la gran avenida de los Arcos del Parque, de manera que á semejanza de otras ciudades importantes del extranjero, podrán aquellos que se dediquen al estudio de las ciencias naturales, completarlos ampliamente, puesto que además contarán con los numerosos ejemplares que encierra otro Museo de no menor importancia que los que indicamos, y también de reciente creación, el de Ciencias.

Los catalanistas, hace algún tiempo que se agitan, celebran congresos y reuniones y tratan de dar muestras de una vitalidad de que carecen, cual si persiguieran el propósito de hacer creer en la importancia numérica de elementos que no existen. Vano y pueril es su empeño, puesto que la vida de los pueblos se ajusta á las corrientes é ideales de cada época y la nuestra, la que vivimos, no tiene semejanza alguna con aquellas que desearían restablecer. Así lo comprenden la inmensa mayoría de los catalanes, que si bien son amantes del terruño, de la tierra en que nacieron, entusiastas por los recuerdos de un pasado glorioso, no pueden admitir disgregaciones, diferencias y distinciones que lo separen de la patria común, ya que á su unidad y engrandecimiento han contribuido todas las regiones de la península. Cataluña desea, al igual de las demás provincias, que renazcan á impulsos de sabias leyes, las fuentes de riqueza y prosperidad, que se vigoricen nuestras industrias, que se fomente la agricultura y el comercio, pero sin exclusivismo y siempre bajo la égida de la bandera nacional que ha de ondear junto á las rojas barras de Aragón.

El arte de presentar las producciones de la naturaleza por medio del trazo y de los colores, ha sido uno de los ideales que ha perseguido el hombre desde los primeros tiempos. La pintura, al igual de la música y de la poesía, determina el sentimiento de lo bello y eleva el espíritu, puesto que sus creaciones despiertan en los pueblos la admiración á sus grandes hombres, el respeto á las leyes y el entusiasmo á las glorias y á las tradiciones de la patria. De ahí que sea tan grande la influencia que han ejercido las bellas artes y que, especialmente la pintura, marque verdaderas etapas en los progresos de la humanidad.

Si el arte al avalorar por medio de la belleza todas las creaciones determina un aumento de cultura mayores y más trascendentales resultados podrán obtenerse, si aplicado á la industria informa todas sus manifestaciones, puesto que vulgarizaría el buen gusto y el sentimiento de lo bello. Así lo han comprendido los pueblos modernos, entre ellos Barcelona, que figura hoy á la cabeza del movimiento artístico

industrial de España. El renacimiento de las que ayer eran olvidadas industrias, débese indudablemente á la bienhechora influencia que en ellas ha ejercido el arte y tanto la joyería, como el cincelado, la cerámica, ebanistería, vidrierías, los tejidos y los tapices han inutilizado como importantísimos elementos lo que el arte podía suministrarles para la forma, tonos y decoración.

Las creaciones de la industria catalana distingúese hoy por su sello ó carácter artístico y por el buen gusto que revelan. A su mayor perfección contribuirán las Exposiciones Artístico Industriales, puesto que á la vez que determinarán una provechosa conjunción, servirán de estímulo é indiscutible enseñanza.

El gremio de Cerrajeros Barceloneses ha acordado concurrir á la próxima Exposición de Industrias artísticas y dada la importancia y desarrollo que ha logrado esta industria en el último tercio de este siglo, nos hace esperar que las otras que en ella figurarán han de revestir excepcional importancia.

Trátase de una industria que tiene antecedentes y gloriosas tradiciones, no solo en Barcelona si que también en el resto de España. Las rejas chalones, llamadores, candelabros, verjas y luminarias demuestran hasta donde llegaron los maestros rejeros de Toledo, Salamanca, Alcalá de Henares, Tarragona etc, ya que en sus obras dejaron impresa la prueba de su buen gusto en el diseño y maestría en la ejecución. Las rejas de la Capilla de la Catedral de Granada, y la del coro de la de Sevilla, obras del maestro Bartolomé; la de la de Toledo, ejecutada por Francisco Villalpando, la de la Capilla de la Catedral de Burgos, de Cristóbal de Andino; la reja de la Colegiata de Alcalá de Henares, del maestro Francés y tantas obras notabilísimas justifican la nomenclatura que desde el siglo XIII al XVII gozaron los maestros españoles y el lisongero estado de esta industria, cabiendo á Cataluña la gloria de que dos de sus más hábiles artífices, Blay y Suñol, fabricaron á instancias de la Ciudad de París, las admirables rejas de la iglesia de Notre Dame.

Con tales precedentes, puede abrigarse la esperanza que la Sección de Cerrajería de la Exposición de Industrias Artísticas, ha de revestir excepcional importancia puesto que podrán verse en ella reunidas, agrupadas, las obras producidas por la moderna industria, que además de contar con modelos en que inspirarse, posee mayores elementos y el poderoso auxilio que le ofrece la mecánica para la producción de sus creaciones.

El más genuino representante de la escuela neo-mística, el distinguido pintor Juan Llimona acaba de producir otra obra que llama justamente la atención de los aficionados é inteligentes. Cierta es que Llimona ha ido acentuando la nota mística á medida que crece su ascetismo, y que sus lienzos de hoy no recuerdan á aquellos cuadros de tipos y costumbres regionales, como «El primer diente» «Chils» etc. inspirados en los más delicados sentimientos; pero, preciso es convenir, que el pintor se revela ya tal cual es, con la pujanza de sus facultades creadoras mezclando de modo feliz lo divino con lo terrestre. El asunto que ha representado Llimona, conmueve por la dolorosa impresión que produce y subyuga por la verdad. Una familia obrera hallase reunida en una modestísima habitación, entregada al dolor. Niños sin madre, anciano sin sostén, marido sin mujer todos allí sumidos y agobiados por la desgracia que acaban de experimentar al perder á la que era el consuelo, la vida y la felicidad de aquella familia á la que prodiga un anciano y bondadoso sacerdote los consuelos de la cristiana resignación.

Este lienzo es una brillantísima manifestación del arte Catalán, que pregona á la vez la maestría y las excepcionales cualidades de Llimona.

La sociedad que bajo el título de *Fomento del Trabajo Nacional*, representa la reunión de las fuerzas vivas de Cataluña, la riqueza, la industria y la producción á cuyas poderosas iniciativas tanto deben

los intereses del Principado, asociase á los levantados propósitos del Ayuntamiento, y comprendiendo la importancia y los resultados que ha de reportar á la industria nacional, la primera Exposición de Industrias artísticas, organiza conferencias y dispónese á aportar los poderosos elementos de que dispone para que los resultados del concurso puedan ser tan beneficiosos cual los concibieron sus iniciadores.

30 de Mayo de 1892.

A. G. LL.

## Aranjuez

La estancia de la Corte en Aranjuez presta actualidad al magnífico Real Sitio. ¡Cuántos recuerdos de nuestros reyes en aquellos frondosos jardines que corta en cascadas y remolinos el caudaloso Tajo!

De la notable obra *España* copiamos una hermosa descripción de los jardines de Aranjuez, debida á la elocuente pluma de Quadrado, y que ha publicado últimamente un periódico de la corte:

«Ningún otro sitio acaso encierra más recuerdos de la vida íntima de los reyes, porque la boga de Aranjuez no ha sido pasajera ni se ha resentido de la mudanza de los tiempos ó del cambio de dinastías: cada primavera, por espacio de algunos siglos, le trata á sus augustos huéspedes casi con la misma regularidad con que trae las flores y el verdor á sus jardines. A la historia, empero, no han pasado sino los sucesos oficiales, tratados, matrimonios, nacimientos y muertes de Infantes y de Princesas; tan sólo entre estos días de pasajera fiesta y pasajero luto uno descuello de loco entusiasmo é incruenta asonada, principio vicioso, bien que excusable, de una gloriosa y sangrienta lucha, que apresuró tal vez la tempestad misma que trataba de conjurar: el día 19 de Marzo de 1808.

El pueblo, revolucionario sin saberlo, derribó á un rey para salvar el Trono; cayó el Príncipe de la Paz, arrastrando en pos de sí la corona de su complaciente Soberano; y aquellos sitios, testigos de los pueriles recreos de éste y de las insensatas ovaciones de aquél, vieron al uno temblando en su escondrijo, magullado y tendido sobre las pajas de su prisión, pálido con el temor de acerba muerte, y al otro, olvidado de ser rey y padre, preparando con su debilidad las vergonzosas abdicaciones de Bayona.

En los jardines, en esos palacios de la naturaleza que cada año se desnutren y engalanan de nueva pompa, descubriremos, sin embargo, más distintas las huellas de los sucesivos reinados. Aun subsiste, al pie de la fachada oriental del edificio, el pequeño jardín de las estatuas, solaz y adorno del primitivo *Cuarto Real*; brota en medio una fuentecita, ocupan sendos nichos en derredor bustos de mármol de antiguos Emperadores, y allí permanece la estatua de Felipe IV, que en 1623 le hizo dar aquella forma.

Osténtase enfrente el ameno *parterre*, desmontado en 1728, y embellecido más tarde con la fuente de Hércules, que se levanta en medio de cuatro estanques y macetas de flores: á los lados están las dos columnas del famoso Estrecho, en torno del pedestal esculpidas las hazañas y trofeos del membrado semidiós, y en lo alto su atlética estatua, abrazada con la de Anteo, que muere, levantado de la madre tierra, en convulsa agonía. Pero un sonoro estruendo de aguas obliga á asomarnos al lado del Norte, donde abre el río sus cristalinos brazos para estrechar la isla encantada, como un haz pingüísimo de plantas y ramilletes: su corriente principal se desliza de golpe sobre una ancha pendiente, hirviendo en blanca espuma, y, después de dar movimiento á unos molinos elegantemente disfrazados, baña con largo rodeo las floridas márgenes de los jardines; su canal besa los cimientos septentrionales del palacio, y, despeñándose obsequioso por la cascada que se le hizo, corre sin torcer camino á reunirse con su antiguo cauce.

Y bien que la gradería harto regular de la cascada desvirtúe hasta cierto punto su grandioso efecto, dándole una monotonía del que jamás adolece la libre naturaleza, el rumor, el movimiento, los cambiantes y reflejos de las aguas hacen al

alma dar saltos de placer al compás de sus caídas, y prestan vida y hermosura nueva a las formas del palacio, cual si su mole inanimada participase de las impresiones. Y los vapores de la corriente y los perfumes de las flores impregnán de tal suerte el aire, que al elevarse el sol su anaranjado disco sobre un cielo de esmeralda, semeja un ondulante raudal de oro, cada uno de los postreros rayos que penetran oblicuamente al través de la espesura.

Ancho puente con escalones de mármol introduce desde el palacio al jardín de la Isla, y en el centro de una arboleda, adornada de estatuas mitológicas y coronada por verjas de hierro, preséntase desde luego la fuente de la Hidra muerta a manos del invicto Alcides, a quien rodean sátiros y ninfas, solzándose en las aguas del pilón. A espaldas de ésta, en otra plaza más umbría y deliciosa, rodeada de cómodos asientos, da nombre a la segunda fuente, la gallarda estatua de Apolo, vencedor de la serpiente; cabezas de águilas y leones con escudos de armas resaltan de los bordes de su estanque. Desde allí irradian, se extienden, crúzanse en opuestos rumbos, opacas galerías a las cuales sirven de bóveda las densas ramas y de columna los añosos troncos; el azul de los cielos apenas se vislumbra entre el verdor, y el luz del Mediodía sólo desciende en finísima lluvia bordando el suelo de menudas arborescencias.

De senda en senda va la planta creciendo, dirigiéndose instintivamente allá donde es más oscura la enramada; más perfumado el ambiente, más dulce la melodía de los ruisñores; ya también va discutiendo el alma en éxtasis delicioso, y se agolpan mil suaves recuerdos a la memoria, mil vagos deseos al corazón.

Si buscan los ojos esparcimiento y luz, entre la compacta arboleda hallan amenos claros, alombados de preciosas flores; si desean variedad y guía, entre la uniforme frondosidad, al extremo de la calle ó al revolver de una esquina, tropiezan con hermosas fuentes, cuyas estatuas de bronce descuellan, en medio de sus pilones de mármol, con gentil apostura.

Ya es un chorro cuya sombra indica el curso de las horas; ya un niño que de su pie arranca una espina, en el centro de una plazoleta, cuyos ángulos liadamente adornan cuatro pabellones con columnas de mármol blanco; ya una Venus que exprime el agua de su larga cabellera; ya un rechoncho Baco grotescamente sentado sobre un tonel y brindando con la copa; ya la figura de Neptuno gobernando su marina carroza, y más abajo, entre otros tantos pedestales, las de Júpiter, Juno, Ceres y Cibeles, grupos de no gran tamaño, ejecutados admirablemente por Algardi; ya por fin, en una península, antes isleta, Tritones y ninfas que sostienen doble taza.

Todas estas fuentes, no tan complicadas en su forma, ni tan ricas y copiosas en su juego como las de La Granja, llevan impresa la severidad y buen gusto de los primeros años del siglo XVII, aunque reparadas algunas hacia 1660; y el jardín entero, a pesar de las modificaciones y reformas por qué ha pasado, parece retener el sello de sus primeros poseedores, sombrero como los pensamientos de Felipe II, galante y misterioso como los placeres de Felipe IV.

## NOTICIAS

### Del Extranjero

El juez de instrucción ha interrogado a la viuda é hija de Vervy sobre la explosión del restaurant de la calle Magenta. Las declaratorias han respondido al juez que nada nuevo tenían que agregar á sus anteriores declaraciones. El juez presentó á los testigos dos retratos preguntándoles si reconocían á las personas fotografiadas. Las dos mujeres contestaron negativamente; pero después del interrogatorio la viuda Vervy ha declarado á varios periodistas que había creído reconocer en uno de los retratos á Mathieu, á quien no conoce personalmente, pero cuya fotografía ha visto en varias ocasiones. Respecto al individuo del segundo retrato dijo que le era completamente desconocido.

La federación de los mineros de Loire ha elegido á Philiber para que represente á la agrupación en el congreso internacional de Londres. Philiber ha recibido la misión de votar y pedir en el Congreso la huelga general internacional.

Las comisiones delegadas para representar á los estudiantes de Francia en las fiestas de Nancy, han enviado al secretario del sindicato de la Prensa extranjera un telegrama en el que aseguran que la reunión en Nancy está desposeída en absoluto del carácter político que la mayoría

de los periódicos alemanes le han atribuido.

Los insurrectos de Venezuela estrechan cada vez más el gobierno del general Palacios, habiendo obtenido, según noticias, algunas ventajas.

En junio tomaron la población de Tucacós, posesionándose de los buques leales.

El crucero español *Jorge Juan* ha encallado cerca de la Puntabrava (Venezuela). Después de puesto á flote, lo remolcó hasta Guaira un vapor. Parece que en la tripulación de dicho buque se han presentado algunos casos de fiebre amarilla.

El gobierno alemán tiene el proyecto de centralizar en Berlín la dirección de las potencias aliadas.

La dirección general se encomendará al estado general de Alemania. Créese que en el próximo viaje del rey Humberto á Berlín, se últimaré este proyecto que el gobierno alemán tiene en estudio hace tiempo.

Un periódico de París anuncia que el viaje del Rey Humberto á Berlín obedece á resentimientos habidos entre los gobiernos de Alemania é Italia en la elección de un embajador, pues mientras el de la primera deseaba que el nombramiento recayera en un general, el italiano quería mandar un personaje civil.

Biancheri al tomar posesión de la presidencia de la Cámara italiana ha pronunciado un discurso recomendando concordia y moderación á los diferentes partidos de Italia. Añadió que Italia necesita del patriotismo de todos para poder salir de la crítica situación en que hoy se encuentra. El discurso del Presidente ha producido bonísima impresión en la Cámara.

La prensa francesa sigue ocupándose del tratado comercial de España y Francia.

*Le Temps* aprueba el tratado, censurando á los que creen que han quedado perjudicados los intereses de la industria vitícola. Cree se obtendrán nuevos derechos, pero comprende que para esto sería necesaria la autorización del Parlamento.

*La France* también se muestra satisfecha del *modus vivendi* y cree que España pondrá por su parte lo posible para la celebración de un tratado definitivo de comercio con Francia.

El ministro de Negocios extranjeros ha pedido al gobierno español que envíe cuanto antes á París á los delegados que han de estudiar, de acuerdo con el gobierno francés, el modo de aplicar la tarifa mínima española en favor de los productos franceses desde el 30 de junio. Estos delegados negociarán con M. Rocha, ministro de Comercio, que según todas las probabilidades no nombrará delegado alguno, prefiriendo tratar él directamente con los representantes españoles.

El periódico *Le Soir* compara los preámbulos del *modus vivendi* que han aparecido en la Gaceta y en el *Journal Officiel*, y dice que aun cuando parecidos distan mucho de ser iguales. Añade que son de esperar reducciones mutuas, y dice que los delegados españoles tendrán tiempo de visitar á París, porque no tendrán cosa mejor que hacer.

Telegrafían de París, que en un violento incendio que se declaró en los molinos de Corbail han perecido cuatro personas entre las llamas. Además han resultado heridas unas treinta personas, algunas de mucha gravedad.

Se ignora la causa del incendio, pues aunque en los primeros momentos se atribuyó á la explosión de una caldera, no ha resultado, cierto, pues cuando comenzó el fuego las máquinas no funcionaban.

Las llamas han destruido los almacenes de los molinos en los que había unos 70.000 quintales de trigo.

El periódico *Svet*, de San Petersburgo, declara que si la anunciada entrevista de los emperadores de Alemania y Rusia llegara á verificarse, ésta no cambiaría en nada la actual política rusa ni la unión franco-rusa que es la base del porvenir del imperio moscovita y la garantía de la paz europea.

En París se ha verificado un duelo á espada entre M. Mouraur, militar y M. Porriers, redactor de *Le Matin*, resultando el primero herido en la cabeza.

### De las Islas

#### Sóller

Desastrosos comentarios han sido el resultado dado á conocer á los accionistas de la Empresa de diligencias de esta en la reunión celebrada el 26 del pasado en el Salón de *La Defensora Sollerense*. Aunque podía vislumbrarse de antemano, en vista de la competencia que tiene entabla-

da desde hace más de un año con otra compañía, que los beneficios á repartir serían escasos, no se esperaba un resultado tan poco alhagüeño como podrán ver nuestros lectores por los datos que se nos han facilitado. Las 1.500 pesetas que ingresaron en Mayo de 1891 al fondo de reserva con todo lo recaudado desde aquella fecha hasta la igual del presente año en las Administraciones expendedoras de los pasajes, incluyendo además otras 1.500 pesetas por la conducción del correo, todas estas cantidades en junto no han sido suficientes para atender al pago de los gastos ocasionados en el transcurso de doce meses, habiendo sido necesario repartir un dividendo pasivo de doce pesetas por acción para que la Compañía pueda seguir adelante en su empresa.

Nos alegraríamos de que la Junta nombrada en la general tenga un feliz acierto en sus funciones á fin de que los dividendos á repartir en el ejercicio próximo sean en vez de pasivos, activos.

—Por el Ayuntamiento y mayores contribuyentes del vecino pueblo de Fornalutx, fué acordado el sábado último, en segunda convocatoria, continuar cobrando el impuesto de consumos, en el próximo ejercicio económico de 1892 á 93, por Administración, como lo viene efectuando desde hace ya algunos años.

—Para auxiliar á nuestro buen amigo el señor vicario de Fornalutx en las funciones de su Sagrado ministerio, ha sido nombrado y tomado posesión, el joven presbítero D. Bartolomé Pons, natural de Estalenchs.

—Anoche el digno representante en Cortés é hijo adoptivo de este pueblo, el señor Conde de Sallent, telegrafió á nuestro buen amigo el Sr. Estades, la fausta noticia de haber sido aprobado por el Congreso el proyecto de ferro-carril de Sóller á Palma, pasando inmediatamente al Senado á fin de que, antes de cerrarse la presente legislatura, puede también quedar aprobado.

—La Junta de Gobierno de la sociedad *EL Gas* en sesión del 29 del pasado, acordó, después de un detenido estudio comparativo de los diversos proyectos presentados, aceptar el de casa Federico Ciervo de Barcelona para la construcción de la fábrica y canalización de esta villa. De todas veras deseamos que el delicado paso que acaban de dar merezca sinceros plácemes y así lo creemos, pues cuantas personas algo peritas en la materia han tenido ocasión de examinar la obra presentada por el Sr. Ciervo, se hacen lenguas, como vulgarmente se dice, de lo bien acabado del proyecto y de las garantías ofrecidas.

Otro acuerdo importante se tomó por la Junta de que tratamos en su última sesión; considerando que para dar mayor impulso á las obras se necesitarán en momentos dados, cantidades que no podrá facilitar el dividendo mensual de 2'50 por 100 que según los Estatutos puede exigirse á los accionistas y á fin de que sean estos los que perciban los intereses, la Junta, á nuestro juicio, con mucho acierto, anunciará el abono del 4 por 100 anual, por todo el tiempo que dure el anticipo, á cuantos quieran adelantar de uno hasta 10 dividendos.

Esto demuestra que la instalación y funcionamiento de la fábrica de gas, á pesar de cuanto se ha propalado en contra, es un hecho y que la luz se hará á principios de Octubre del presente año.

—Hemos sabido que el alcalde D. Juan Canals ha tomado con tanto entusiasmo la conducción de aguas á nuestro puerto, que el domingo último, acompañado de dos ingenieros, pasó á dicha barriada para estudiar el modo más fácil y económico de llevar aquel proyecto á cabo; y hoy se nos dice que en la próxima sesión nuestros ediles tratarán el asunto con muchas probabilidades de éxito.

Esperamos el resultado y entretanto enviámos nuestro humilde, pero entusiasta y sincero aplauso al Sr. Canals por su actividad y buenos deseos.

—Esta mañana, según tenía anunciado, ha llegado á este puerto, procedente del de Barcelona, el vapor de la Compañía de navegación de Sóller *León de Oro*, trayendo numeroso pasaje y variada carga y siguiendo al poco rato su itinerario para Ciudadela.

Entre los pasajeros ha venido D. Conrado S. Guardiola, hijo de nuestro querido amigo D. Jaime.

Sea bien venido.—C.

1 Junio de 1892.

### De la Capital

Durante el pasado mes de Mayo en los felatos de esta capital re recaudaron pesetas 65.076'65 por concepto de impuesto de consumos: durante el mismo mes del año 1886 la recaudación ascendió á pese-

tas 61.788'70 ó sea 3.277'95 pesetas menos que en el año actual.

De la suma recientemente obtenida pertenecen al Tesoro pesetas 32.669'35 y al Ayuntamiento por concepto de recargo municipal pesetas 32.407'30.

Del aumento obtenido en el año actual beneficia el Tesoro pesetas 1.538'01 sobre lo recaudado en 1886 y el Ayuntamiento por el mismo aumento beneficia 1.739'94 pesetas.

La última recaudación, ó sea el producto obtenido en el mes de Mayo próximo pasado, es inferior en pesetas 27.396'83 á una mensualidad de las que por arrendamiento satisfacía D. Gabriel Fuster, y también inferior en pesetas 27.396'83 á una mensualidad de las que por arrendamiento pagaba D. Doroteo Manteola.

Ayer á cosa de las diez de la mañana pasó por ojo un balcón del segundo piso de una casa situada en la calle de S. Agustín, arrastrando á una mujer de unos treinta y cinco años, la cual con los sillares desprendidos fué á parar en medio de la calle después de haber derribado el balcón del primer piso que estaba debajo del que se desplomó.

La pobre señora quedó tan en grave estado que los facultativos, después de apreciar la fractura de un muslo y algunas contusiones en la cabeza y otras partes del cuerpo, declararon reservado el pronóstico.

El Juzgado correspondiente, al cual se dió conocimiento del suceso, practicó diligencias para esclarecer el hecho y estimar la responsabilidad de quien la tuviere, aunque el caso parece ser fortuito y fuera de toda prevision.

El Sr. Alcalde de esta ciudad, acompañado del Arquitecto municipal practicó anteayer una visita á de inspección á los terrenos del Pla de St. Jordi que un tiempo fueron marismas y hoy están disecados, con objeto de ver si estaban debidamente limpias y saneadas las acequias de desagüe.

De la visita resultó convencerse el señor Montis de que están en mal estado higiénico los canales y acequias, motivo por el cual dió las ordenes oportunas y apremiantes para corregir aquel estado.

Anteayer fué conducido al Hospital provincial en estado completamente lastimoso un joven de veinte y dos ó veinte y tres años, que fué hallado casi exánime en un rincón de un pesebre en las cuadras que hay en el ensanche de Sta. Catalina para los coches Ripert.

Este mozo no tiene padre ni madre; por oficio tiene el de carretero y parece que hacía quince ó veinte días que no se sentía bien y tres ó cuatro que no había tomado alimento alguno.

Al ser conducido en el carro de un colega suyo parecía que iba á espirar.

Nuestro colega *Las Baleares* ha oído asegurar que se trata de disolver el *Ateneo Balear*, añadiendo que de todas veras sentirá que se confirmase esta noticia.

Según anuncio que verán nuestros lectores en el lugar correspondiente la empresa de los «Ferrocarriles de Mallorca» ha dispuesto que el tren mixto que sale todos los días de Palma á las 4 de la tarde, lo verifique el lunes á las ocho y media de la noche con motivo del festival que ha de tener efecto en la plaza de toros.

Esta tarde empezará la acostumbrada oración de cuarenta horas en las iglesias filiales de S. Lázaro, de la Bonanova y de Establiments, en celebridad del misterio de la venida del Espíritu Santo que se celebra mañana.

Dice un colega que en las inmediaciones de la puerta de Jesús los carabineros de a ronda detuvieron dos bultos de tabaco de contrabando cuyo peso era de unos 15 á 18 kilogramos.

Se nos suplica que hagamos presente á los señores protectores del Orfeón Republicano Balear, que asistan á la Junta general que tendrá efecto esta noche á las nueve en el Casino republicano—Miñonas, 11.

El día 25 de los corrientes á las 12 de la mañana se celebrará tercera subasta en la Comandancia de Carabineros para adjudicar el servicio de provisión de prendas de equipo y camas para durante el término de un año.

Con objeto de dar descanso al distinguido tenor Sr. Grani, quien se ha encargado de la opera *Ugonotes*, ha cedido la parte de Faust de *Mefistofele* al tenor Sr. Gianini.

Esta opera se pondrá mañana en escena por última vez, como despedida del aplaudido bajo Sr. Riera.

Ayer tarde el Sr. Gobernador civil de

esta provincia D. Pedro de Miranda, acompañado de nuestro apreciado amigo D. Pedro Sampol, Presidente de la Diputación provincial, visitó los establecimientos de Beneficencia que sostiene dicha corporación, el Hospital, y la Casa de Misericordia, quedando sumamente complacido del brillante estado en que se encuentran, así respecto al cuidado y régimen higiénico y administrativo, como en las condiciones de comodidad, subsistencia, tratamiento y demás elementos con que se conservan y mejoran, merced á los recursos con que hasta ahora ha podido contar la ilustrada corporación provincial debidas á la relativa autonomía gubernativa y económica de que hasta ahora ha venido disfrutando.

### Para terminar

A pesar de las innúmeras ocupaciones que estos días ha impuesto á nuestros periodistas la muy importante cuestión Saquah, el redactor de un periódico local ha tenido tiempo de hablar con un amigo suyo, el mismo que le favoreció con las cuartillas sobre el decreto Elduayen.

La conferencia que relata el indicado diario, se circunscribe á dos extremos; en primer término á calificar de *extraña animosidad, de dureza, de forma agresiva, de acritud, de sugestiones, de apasionamiento político, de afeción nerviosa y más abajo biliosa, de ofensivas suposiciones y desdeñosas ironías, de ofuscación, de catarata doble y de miopía completa* nuestro último artículo. En segundo lugar, sostiene que los diputados conservadores obraron conforme á su conciencia y á su credo político manifestando su conformidad con el decreto del Sr. Elduayen, y celebramos que esto se afirma, pues antes se negó que tal conformidad se hubiese manifestado.

Apartemos á un lado los calificativos con que nos favorece y confunde el señor conferenciante, en su evidente benevolencia, suavidad, forma conciliadora, dulzura, linfático, mansedumbre, etc. etc., y sepa que no tenemos animosidad alguna contra los diputados conservadores; que hemos juzgado inconveniente sumisión, su adhesión tácita al decreto de Elduayen, en vista del sentido regional que desde antiguo quisiéramos que se infundiera en la política de todos los partidos militantes en esta isla y más en el conservador; pues ya dijo LA ALMUDAINA hace tiempo, en un artículo sobre *La política mallorquina* y refiriéndose á los partidos de otras comarcas, como Cataluña, Navarra y las provincias Vascongadas:

«Conservadores ó liberales (y todavía con más frecuencia los conservadores, ya que las doctrinas positivistas y las históricas se encuentran en más de dos puntos) defienden la íntegra personalidad de la región y el acrecentamiento continuo y directo de los intereses locales...» añadiendo que «disonjea más el amor propio del hombre de talento el representar lo que ha representado un Sagarmínaga ó un Durán y Bas dentro de su partido, elemento de la escuela catalana ó de la basco-navarra, que el ser un voto más, uno de tantos átomos del montón anónimo, entregados ciegamente á la influencia central, sin que una sola de sus aspiraciones ó de sus ideas se imponga por su esfuerzo á los monopolizadores del poder.»

De ahí y no de otra parte nace esa supuesta animosidad que se nos atribuye, sólo porque escribimos sinceramente. Ya sabemos que hay hombres de inteligencia clara y hasta brillante, que no consistent más que el *bota fumeiro* y que en el embotamiento de su amor propio confunden en igual estima el incienso de Arabia y los vapores irresistibles de la adulación nauseabunda. Se nos llama imparciales el día que aplaudimos sus aciertos; se nos moteja de duros, agresivos, animosos, ofuscados, biliosos y miopes, el día que señalamos sus errores ó extravíos. Nosotros estaremos siempre conformes con los políticos, conservadores ó fusionistas ó de cualquiera matiz, como Larra lo estaba con la Academia: cuando tengan razón... Esto según nuestro criterio, falible ciertamente, aunque no á causa de las imposiciones de los comités ó del interés de los partidos, que, á sabiendas ó por error, pero siempre con falsedad se nos atribuyen, y que no han logrado hacernos acatar por excelente y maravillosa esa obra literaria anodina, tan inoportunamente recordada por el conferenciante.

Comprendemos que es muy consolador y socorrido, el atribuir á animosidad ó inquina los juicios no favorables; y por eso no nos sorprende la insistencia del articulista ni lade los que como él se encontraron y se encuentran algún día en trance parecido.

### En el Ayuntamiento

Presidió el Alcalde señor Marqués de la Bastida, asistiendo los concejales señores Ferrer (D. Juan,) Aguiló, Guasp, Salas, Bosch, Pizá, Cuschieri y Garau.

Se aprobó el acta de la sesión anterior. Fueron aprobados los pliegos de condiciones para subastar el suministro durante el año próximo de la piedra triturada para las calles y de los materiales de construcción y transporte destinados á obras municipales.

Igualmente se aprobó el pliego de condiciones para la construcción de una cerca en los predios Son Saba y Can Arbó del camino de La Vileta.

Se concedieron permisos para verificar obras particulares en la calle del Teix del caserío de La Soledad; en el número 56 de la calle de la Pursiana; en Son Sarra y en el número 80 de la calle del Progreso.

Fue aprobado el pliego de condiciones para el suministro de petróleo con destino al alumbrado público.

Fueron resueltas diversas reclamaciones sobre inclusiones, exclusiones y rebajas por concepto de arbitrios municipales.

Se aprobó la distribución de fondos para el presente mes.

A propuesta del Sr. Aguiló se acordó autorizar al Alcalde para que en todo lo que dependa del Ayuntamiento se haga lo más agradable posible la estancia de las asociaciones corales catalanas, redoblando la vigilancia á fin de evitar hurtos ó sustracciones en días de tanta aglomeración.

El Sr. Garau recuerda la necesidad de poner en comunicación por medio de una vía el caserío de la Vileta con el camino del Serral y para hacerlo tan solo debe satisfacer el Ayuntamiento una expropiación de 440 pesetas y otra de 300, proponiendo que se haga desde luego.

Después de una breve discusión y oído el parecer de los señores Aguiló y Cuschieri, se acordó que el señor Garau se adheriera para este asunto á la Comisión de Caminos á fin de ultimar el dictamen.

Fue declarado vecinal, á indicación del señor Guasp, el camino que desde Son Sardina comunica con el de Soller, llamado de Prats, á fin de que pueda ser objeto de las convenientes reparaciones.

Y se levantó la sesión.

### Telegramas

(De nuestro servicio particular)

#### Noticias varias

Madrid 2 á las 11'45 de la n.

Ha fallecido el Sr. Marfori. Ha terminado en el Congreso la discusión de la totalidad del presupuesto de Fomento.

Sigue la huelga de los obreros del ferrocarril del Norte en Barcelona.

Ha estallado una revolución en Honduras.

Los insurrectos de Venezuela han conseguido nuevos triunfos.

El Rey de Suecia ha visitado al Presidente de la República francesa Mr. Carnot.

#### Otras noticias

Madrid 2 a la 1'30 de la m.

El Sr. Rodríguez Arias ha visitado al Sr. Cánovas del Castillo dándole las gracias por el nombramiento de capitán general de la isla de Cuba.

No se concede ninguna importancia á la conspiración republicana que se supona descubierta en Gerona.

En el Senado se dió cuenta del fallecimiento del Sr. Marfori.

#### Ecos diversos

Madrid 2 á las 2'50 de la m.

El Senado aprobó un proyecto de ley imponiendo un derecho transitorio sobre la exportación del capullo de seda.

El consejo de Marina ha estudiado ya las condiciones de las torres que llevará el nuevo acorazado *Carlos V*.

S. S. el Papa está restablecido de su indisposición.

Reina gran desanimación política.

### Publicaciones oficiales

#### Gaceta de Madrid

Extracto del número correspondiente al día 28 de Mayo:

**Presidencia del Consejo de ministros**—Real decreto, fecha 23, nombrando ministro del Tribunal de Cuentas del Reino á D. José Antonio Gutiérrez de la Vega.

—Otro fecha 22, decidiendo á favor de la administración una competencia promovida entre el gobernador civil de Zaragoza y el juez de instrucción del distrito de San Pablo de dicha capital.

**Ministerio de Fomento**—Real decreto, fecha 26 autorizando al ministro del ramo para presentar á las Cortes un proyecto de ley de auxilio á la

Junta de obras de la Bolsa de comercio de la corte.

—Proyecto de ley referente al Real Decreto anterior.

**Ultramar**—Real decreto, fecha 26, mandando proceder á elección parcial de dos diputados á Cortes por el distrito de Santiago de Cuba, que se verificará el 1.º de Junio próximo.

**Guerra**—Real decreto, fecha 25, nombrando gobernador militar de la provincia de Santa Clara, en la isla de Cuba, al general de brigada D. Carlos Díaz Moreno é Izquierdo, que actualmente desempeña el cargo de comandante general subinspector de Artillería del distrito de las Provincias Vascongadas.

Otros, de igual fecha, concediendo la gran cruz de S. Hermenegildo á los generales de brigada don Paulino Aldaz y Góñi y D. Juan Godoy y Alvarez.

**Marina**—Reales decretos fecha 23, disponiendo que el contralmirante de la Armada don Diego Méndez Casariego cese por cumplir el tiempo reglamentario, en el cargo de comandante general del Apostadero y escuadra de la Habana, y nombrando para esta vacante al contralmirante D. Ignacio Gomez Loñe, segunda jefe que es en la actualidad del departamento de Cadix.

La del día 29.

**Ministerio de Estado**—Real decreto, fecha 23, relativo á las relaciones comerciales entre España y Francia.

**Ultramar**—Real decreto, fecha 23, declara jubilado, á su instancia, D. José Cánovas del Castillo, director general de Hacienda, cesante, de la isla de Cuba.

—Real orden, fecha 3, disponiendo que los registradores de la Propiedad de la isla de Cuba lleven el libro especial de anotación de embargos que dispone el párrafo sexto del art. 51 de la instrucción de 15 de Mayo de 1885, que regula el procedimiento contra deudores á la Hacienda pública.

—Otra, fecha 27, rectificando errores materiales cometidos en el Repertorio de los Aranceles de Cuba y Puerto Rico.

**Hacienda**—Real orden, fecha 12, disponiendo que se adicione el Repertorio del Arancel con una llamada que diga: «Vigas y viguetas con espigas y cajas de montaje para la construcción de edificios y tinglados», partida 216.

### Sociedades y Corporaciones

#### Ferrocarriles de Mallorca

Con motivo del gran festival que se ha de verificar en la plaza de toros de Palma el lunes 6 del corriente, se retrasará la salida del tren de las 4 de la tarde hasta las 8 y media de la tarde.

Palma 3 de Junio de 1892.—El director general Guillermo.

#### Alcaldía de Palma

Queda señalado el día 14 de este mes á las 12 de la mañana, para celebrar en esta Casa Consistorial la subasta de pan y ra cho para los presos pobres de la Cárcel de este partido y detenidos en el depósito municipal y la de nieve ó hielo para atender á las necesidades de los enfermos, ambas durante el ejercicio económico de 1892 á 1893, con sujeción al anuncio fijo en los estrados de dicha casa y al publicado en el «Boletín Oficial» de esta provincia número 3.953.

Lo que se hace público para conocimiento de los que deseen tomar parte en dichas subastas.

Palma 3 de Junio de 1892.—El Alcalde, El Marqués de la Bastida.

### Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados.

#### Defunciones

Día 3

Juan Massot Casellas, viudo, de 66 años, Hospital, de bronquitis crónica.

Antonio Mas Pajés, casado, de 40 años, calle de Pescadores, de úlcera estomacal.

José Gregorio Ferrutja, de 16 meses, calle de la Almidonera, de disentería.

Sebastián Magraner Vidal, de 8 meses, calle de la Luz, de enteritis.

José Miguel Miralles, de 2 meses, Arrabal, de muerte repentina.

Rosa Sureda Palou, viuda, de 72 años, calle de Jaime Ferrer, de vejez.

Magdalena Llabrés Font, de 3 meses, calle de la Soledad, de bronquitis.

#### Hospital civil

Día 3

**Movimiento de enfermos**.—Entradas, 4: 1 varón y 3 hembras. Altas, 2 varones.—Defunciones, ninguna.

#### Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL.

**Estado de la atmósfera**.—Calmosa y densa, en lo alto con arboles en muchos puntos: nubosa en los bajos con nubes en cruz.

**Horizonte**.—Abierto pero con brumas en todo el círculo.

**Idem del viento**.—Brisa suave del S. O.

**Idem del mar**.—Rizada á picada de la brisa.

**Buques á la vista**.—Ninguno.

**Vigia de Portopi**.—Sin señal.

#### FONDADOS

Día 1

Vapor Español *Bellever* de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singla 30 trip. 3 pas. y valija. De Ibiza y Alicante 16 hor.

Laud Española S. José 14 ton., matrícula de Ibiza cap. J. Castelló con 4 trip. avena Masarrón 8 días.

#### DESPACHADOS

Día 1

Vapor Español *Balcar* de 935 ton., matrícula de Palma, cap. Guillermo Enseñat con 24 trip lastre. Para Habana.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta-horas

En el Socorro continuarán las Cuarenta Horas en honor de Ntra. Sra. de los Desamparados; exposición á las seis y media, misas rezadas. Por la tarde á las cuatro y media rosario y conclusión del septenario con sermón que dirá el Padre Abraham Martínez. Al anochecer meditación estación y reserva.

En Sta. Cruz, fiesta en honor del Santo Cristo; á las diez tercia y misa mayor con sermón por D. Bartolomé Masquida. Al anochecer; el ejercicio á la Virgen de Lourdes.

En la Concepción, fiesta de la conclusión del mes de Mayo que dedican las hijas agradecidas á su excelsa y cariñosa madre la Virgen Santísima á las diez expuesta S. D. M. la Rda. Comunidad cantará nona; á las diez y media la misa mayor con música, en cuyo evangelio predicará D. Juan Barceló, Vicario de Santa Cruz. Al anochecer se rezará el Santo Rosario, la coronilla de las doce estrellas y habrá plática por el Rdo. P. Hortis, de la Compañía de Jesús.

En la Concepción, á las ocho y media, al tiempo de una misa, continuarán los domingos dedicados á San Luis Gonzaga.

En el Temple, á las siete y media seguirán los domingos dedicados á San José.

En las Capuchinas, á las cinco y tres cuartos el ejercicio del Sagrado Corazón de Jesús con exposición del Santísimo.

En el Hospital, á la hora de costumbre continuará el quincenario de la Sangre Preciosa con sermón que dirá D. Miguel Parera.

En Sta. Magdalena, á las cinco de la tarde continuarán los domingos de San Luis Gonzaga.

Domingo en la Real Capilla de Palacio á las 11, salvo por S. M. el Rey y real familia, misa, devoción al Sagrado Corazón de Jesús, *Magnificat* y salve á la Virgen del Carmen á la intención del Sr. D. Antonio José Pou y Ordinas por el eterno descanso de las almas de sus Señores Padres.

#### Visita á la Corte de Maria

A Nuestra Señora de la Piedad en Santa Eulalia.

### Teatro Principal

Función para hoy 4 de Junio de 1892

Gran Compañía de Opera Italiana

bajo la dirección del eminente maestro

DON JUAN GOULA (PADRE)

(5.ª de abono)

Debut del distinguido primer tenor don Enrico Giannini.

Tercera representación de la gran ópera en un prólogo, cuatro actos y un epílogo del maestro Boito.

#### MEFISTOFELE

A las ocho y media

Precios los de costumbre.

### Boletín de Comercio

#### Un nuevo vidrio

Una fábrica de Dresde prepara actualmente una especie nueva de vidrio que señala un progreso notable en este género de industria.

Consiste el procedimiento de su fabricación, en incrustar en el vidrio caliente y blando, un tejido ó enrejado metálico muy flexible, que se introduce completamente en la masa vítrea que le protege de todo embotamiento ó de cualquier otra modificación exterior. Este vidrio, que tiene concedido privilegio en todos los países, posee un conjunto de propiedades preciosas: es más resistente que el vidrio ordinario y se muestra indiferente á los cambios bruscos de temperatura.

El Ilmo. Señor

## D. VICTORIO ANDRÉS Y CATALAN

Caballero condecorado  
con la gran cruz de Isabel la Católica y Magistrado Jubilado

### Ha fallecido

Su señora esposa é hijo suplican á sus amigos y conocidos se sirvan tenerle presente en sus oraciones y asistir al funeral que en sufragio de su alma se celebrará el sábado 4 del actual á las diez de su mañana en la Real Capilla del Palacio de la Almudaina.

El duelo se despide en la Iglesia.

Para comprobar su gran resistencia, se le calienta al rojo, y en este estado se introduce en agua fría, no sufriendo daño alguno.

Aplicase en la construcción de estufas vidriadas, pues que por su gran resistencia, pueden suprimirse en parte los montantes de hierro y las mallas protectoras, que generalmente se colocan en la superficie de los cristales. Como cuesta gran trabajo y ejercer fuerte presión para poderlo cortar con el diamante y en su rotura produce fuerte ruido, se ha inutilizado como medio protector contra los ladrones.

### Correo de señoras

Desde París

Todo el lujo, toda la elegancia están casi por completo concentrados en el cuerpo de los trajes; unos se hacen rizados, abiertos ó cruzados; otros lisos y de tal modo ajustados que contornean por completo el talle. De los cuerpos de los trajes de nuestras madres á los que se usan ahora, hay todo un mundo de distancia; tan diferente es el corte. En otro tiempo, una espalda, dos pequeños costados y dos delanteros bastaban para formar una maravilla; y sin ser una hábil cortadora, una mujer algo diestra conseguía hacerse sus trajes bastante bien. Ahora el número de piezas se ha duplicado y cada uno debe estar hecho por medio de verdaderas reglas académicas. Cuando se dice que constuye un arte el vestir á la mujer no se exagera nada, pues los colores son no menos estudio y sabiamente combinados que las líneas en los trajes.

Quisiera que todas nuestras lectoras aprendiesen á cortar, aunque no se hicieran sus galas, porque solamente siendo inteligentes en el corte se puede dirigir bien el resto del trabajo; y en provincias, sobre todo, donde se puede disponer de mucho tiempo y donde se confeccionan muchas cosas en casa, sería muy conveniente que las jóvenes pudieran vigilar como inteligentes el trabajo de su costurera vel de su doncella.

Hasta en París hay muchas señoras que encomiendan á su doncella el trabajo de hacerles la ropa interior, sus faldas para casa, los trajes para los niños, etc.: y no es raro el ver á las madres comprar en una casa un traje para uno de sus hijos ó hijas y, tomándolo por modelo, hacer otros en casa para los demás pequeñuelos. De este modo puede vestirlos á todos con elegancia sin gastar mucho; pero para obrar así, es absolutamente necesario que sepa dirigir el corte, para economizar la tela y las guarniciones.

Los cuerpos blusas son los más fáciles de hacer, se componen de un canesú redondo, cuadrado ó puntiagudo, y de una blusa recta y fruncida; pero este género no conviene más que á las mujeres extremadamente delgadas, especialmente á causa de la espalda, en la cual los fruncidos no son nunca muy agradables, y por esto ocurre muchas veces que se hace un cuerpo ajustado por detrás y con blusa por delante.

Los fracs se vuelven á llevar, pero poco. Cuanto á las bertas, como adorno sobre cuerpos lisos, hacen furor. Los trajes se hacen algo abiertos ó completamente cerrados por el cuello, sea por un cuello ofi-

cial ó princesa de Gales, sea por una fre-sita Enrique II, sea por una cinta torcida y atada por detrás, ó bien por un medio-cuello Méciés, ligeramente abierto por arriba.

La caprichosa hada, de que soy fiel intérprete, nunca ha sido menos intransigente que este año; tiene la manga ancha y acepta todo, encuéntralo donde lo encuentre.

A pesar de todo lo que he escrito sobre este particular, no cesan de hacerme preguntas referentes á los trajes de novia. Nada vale con respecto á esto, tanto como una extremada sencillez; la larga cola de satén blanco, cubierta con el velo de encaje liso, es lo más lindo, lo que se debe preferir; con respecto á lo que se refiere á las flores de azahar, recomiendo que no se lleven muchas, basta un ramito puesto en el cinturón ó en el cuello; cuanto al encaje, me parece que es una guarnición algo pesada, y que no se debe usar más que á condición de que sea un encaje de familia; desde el punto de vista de la elegancia, es indiscutible que nada vale tanto como lo liso.

Cuando el casamiento se verifica en el campo, se puede muy bien, durante esta estación, adoptar la muselina de Indias, muy fina, forrada de seda, y hasta la muselina de seda, en lugar del satén ó del moaré. La valencienne es la guarnición que le corresponde, por ser más ligera que la malines, cuyo reinado quiere hacer revivir la moda.

He aquí, para concluir, algunos de los trajes que se han presentado en el *barnizado* del campo de Marte: uno de bengalina gris plata, con cuerpo entrando debajo de la falda, ésta muy larga y formando punta, y llevando por todo adorno un cinturón cha-

telaine, con piedras multicolores. Nada de sombrero; sino sencillamente una pequeña diadema de flores colocada en la cabeza y confundiendo con él rodete.

Un traje de grueso *surah* azul pálido, constelado de pajillas de metal azul luz do luna. Mangas á *gigot*, chaleco de encaje. Renacimiento con pajillas al borde de la falda.

Traje todo plegado de muselina de seda negra con mangas de terciopelo verde sombrío y gran sombrero. Toca de encaje negro adornada por delante con una gran mariposa verde de varios tonos.

Traje de paño crema, bordado de oro, con sombrero parecido y otro de fulard con dibujos de cachemira, guarnecidos de cintas negras, con *buffant* de muselina de seda clara y sombrero redondo de paja verde, cubierto de cerezas.

Mucha, mucha seda este año, y en cuestión de lana tejidos casi aéreos.

La semana próxima abordaré francamente la cuestión de las telas de hilo y de algodón, pues nos encontramos en los umbrales del verano.

#### La receta de la semana

*Crema mágica.*—Rocense con romó con kirsch unos bizcochos y cúbranse con dulces de varias clases; fresas, ciruelas, grosellas, frambuesas, albaricoques, etc.; mientras mayor sea la variedad de dulces más valdrá esta crema: colóquense en seguida estos bizcochos en forma de pirámide en una compotera ó una jarra; y en el momento de servirlos échese sobre toda una crema á la vainilla, espesa y fría.

MARÍA.

IMPRESA DE MANGUEN Y MONTANER

ÚLTIMAS COTIZACIONES	
— facilitadas por la casa Agulló —	
VALORES LOCALES	
Crédito Balear	200'00
Cambio Malloquin	85'00
Ferrocarriles de Mallorca	23'00
Alumbrado por Gas	46'00
Salinas de Ibiza	71'55
1 a General Mallorquina	80'30
Bonos municipales	105'00
La Islaña Marítima	379'50
VALORES PUBLICOS	
Madrid 3—3'30 tarde	
4 p interior perpetuo	71'55
4 p amortizable	80'30
Cubas	105'00
Banco de España	379'50
Tabacos	
Barcelona 3—4'30 tarde	
4 p interior	71'47
4 p exterior	74'63
4 p amortizable	80'50
Cubas 86	104'70
Cubas 90	96'75
Coloniales	42'50
Nortes	42'40
Francia	32'00
Erancos	11'00

Madrid	71'35
París	60'31
Benta francesa	98'45
Londres	66'34

#### BOLETIN METEOROLOGICO

Día 3 junio — 8 mañana

Barómetro	764'6 mm.
Termómetro seco	27'6 grados.
Id. húmedo	22'1 id.
Mínima	13'6 id.
Reflector	12'4 id.
Dirección del viento	S. O.
Ascenso del barómetro en 24 horas	0'0 mm.
Descenso del barómetro en 24 horas	0'4 mm.

#### FERROCARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de abril á 30 de septiembre de 1892  
De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7'50 mañana, 2'15 y 4 (mixto) tarde.

De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Palma, á las 7'25 m. y 5'55 tarde.  
De Manacor á La Puebla, á las 7 mañana y 5'45 tarde.  
De La Puebla á Manacor, á las 7'25 mañana, 2'45 y 5'55 (mixto) tarde.  
Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

#### VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 5 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.  
Para Valencia, jueves 5 tarde.  
Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.  
Para Mahón, lunes 5 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.  
De Valencia, lunes 7 mañana.  
De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.  
De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

#### HOJAS DE CALENDARIO

JUNIO

JUNIO

Cuarto creciente el 2 Luna llena el 10  
Sale el sol á las 4 h. 27 Pónese á las 7 29

HOY

MAÑANA

4

5

1094. Muere Sancho Ramirez, rey de Aragón.

1865. Inauguración de la Sociedad Antropológica de Madrid.

SÁBADO

DOMINGO

156 | Sta. Saturni | 210 | 157 | Pascua de Pen-209  
na virgen y mr. Vigilia. tecosés.—Stos. Bonifa-  
Aynno con abstinencia cio obispo, y Nicanor,  
de carne. mrs.

# MAQUINAS PARA COSER

## WERTHEIM

## PFAFF

## WHITE

## FRISTER ROSSMANN

### Depósito Central en las Baleares

# CASA BANQUÉ

Fundada en 1861

Juanot Colom, 34      Teléfono, 149

Recomendamos á los señores industriales las nuevas máquinas PFAFF como prodigio del arte mecánico moderno

# Sequa Habla-Sequa Habla

A LOS QUE SUFRAN DE

## REUMATISMO, Á LOS COJOS É INVÁLIDOS Y Á LOS QUE NO HAN PODIDO OBTENER CURA DE NINGUNA CLASE Y Á TODOS CUANTOS PADEZCAN ENFERMEDADES CRÓNICAS

### No perdáis la ocasion

A las diez y media todas las mañanas y á las ocho todas las noches en la PLAZA DEL MERCADO